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          FFOOAA    NNEEWWSSFFLLAASSHH  
 

8/2024           10 novembre 2024 

Riunione mensile FOA del 6 novembre 2024 
Pad. Africa 91 

1.     Benvenuto 

La Presidente saluta calorosamente il bel gruppetto di partecipanti in sala. Considera 
questa riunione significativa poiché tratterà 

·        la Relazione sull’88a  Riunione del Consiglio del Centro; 

·        l’aggiornamento sulle celebrazioni sul 60o anniversario del Centro: 

·        le attività sociali e varie: 

·        la seduta speciale del Consiglio come anticipo all’avvio delle celebrazioni per il 
60o anniversario del Centro. Seduta molto particolare con momenti commoventi. 
 
 
Relazione sull’88a  Riunione del Consiglio del Centro (24-25 ottobre 2024) 
  
Il rappresentante del Governo italiano,  Signor Vignali, ha affermato che questa sessione 
del Consiglio ha un valore speciale per via della celebrazione del 60° anniversario del 
Centro:  una grande opportunità per fare il punto su oltre mezzo secolo di profondi 
cambiamenti economici, sociali, politici, culturali, tecnologici e ambientali. In epoche di 
grandi cambiamenti, il Centro ha mantenuto la sua visione ed è rimasto fedele al suo 
mandato come braccio formativo per lo sviluppo delle capacità dell'Organizzazione 
Internazionale del Lavoro. I valori che il Centro ha promosso per sei decenni riflettono la 
visione dell'Italia di un mercato del lavoro incentrato sulle persone. Ha ribadito il continuo 
sostegno dell'Italia al Centro e ha elogiato il management e tutto il personale per il lavoro 
svolto nonché i solidi risultati finanziari dell'ultimo biennio. 

La rappresentante della Città di Torino,  Sig.ra Favaro, ha posto l’accento sulla crescente  

vocazione internazionale di Torino. Le autorità cittadine sono fiere di avere a Torino la sede 
di una delle istituzioni più importanti delle Nazioni Unite dedicata alla ricerca della giustizia 
sociale, della dignità umana e alla promozione del lavoro dignitoso per tutti. La Città è da 
tempo un crocevia di idee, innovazione e collaborazione, il che la rende un ospite naturale 
per istituzioni che cercano di avere un impatto globale. Il Centro, che ha ormai 60 anni, è 
una testimonianza di questa eredità e simboleggia l'impegno della Città verso l'eccellenza 
e la sua dedizione a promuovere un mondo in cui la giustizia sociale e il lavoro dignitoso 
siano in prima linea. 
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La rappresentante della Regione Piemonte,  Sig.ra Porchietto, si è congratulata con il 
Centro per tutto il lavoro svolto con dedizione e professionalità per 60 anni e ha ribadito il 
sostegno della Regione Piemonte. 

Il rappresentante dell'Unione industriali di Torino,  Sig. Cappetti, ha sottolineato il forte 
orientamento internazionale di Torino e ha ricordato quanto sia stato importante il lavoro del 
Centro per la Città e le sue imprese sin dall'apertura del Centro nel 1964. 

Attività 2022-23 e progressi 2024 

Il biennio 22-23 è stato un periodo di transizione dopo la pandemia. Sono state ripristinate 
le attività di formazione in presenza, registrando al contempo una rapida crescita della 
partecipazione online. I risultati finanziari del biennio hanno confermato la validità del nuovo 
modello operativo e il Centro ha raggiunto -  e persino superato -  i suoi obiettivi (con 
un surplus di ben 5 milioni di Euro). I risultati della valutazione indipendente sulle attività di 
formazione hanno mostrato che dopo la formazione quattro partecipanti su cinque 
avevano (aumentato) ampliato le proprie competenze (dopo la formazione); nove su dieci 
avevano affermato di (poter) applicare le nuove conoscenze acquisite nel loro ambiente di 
lavoro,  (con) il 75 percento dei quali (loro che) forniva esempi concreti di tale applicazione. 

Nel 2024 si dovrebbero raggiungere più di 6000 partecipanti in presenza e oltre 110.000 
partecipanti online. Complessivamente, solo il 39 percento dei partecipanti era costituito 
da donne. Tale percentuale, ancora bassa rispetto all’obiettivo di parità, è dovuta al fatto 
che, mentre nelle attività presenziali le donne sono quasi la metà, la 
percentuale femminile dei partecipanti online è decisamente inferiore. 
  
I Vicepresidenti Lavoratori e Datori di lavoro hanno manifestato il loro apprezzamento, pur 
esprimendo la loro preoccupazione per il fatto che solo un quinto dei partecipanti ai corsi 
(190,000 nel biennio precedente) provenisse da costituenti ILO. Dato che alla fine del 
biennio 1.2 milioni di euro sono stati trasferiti al Fondo delle Borse, sono state richieste 
misure concrete per aumentare la partecipazione dei principali componenti dell’OIL, ad 
esempio stabilendo prezzi di favore per questi partecipanti. 
  
Anche il gruppo dei Governi (Francia portaparola) ha espresso soddisfazione per gli 
eccellenti risultati, in particolare per il consolidamento del ruolo dell'ITCILO come hub 
innovativo. 

Seduta speciale per la celebrazione del 60° Anniversario 

Al termine della prima giornata dei lavori si è svolta la seduta speciale - che dava inizio alle 
celebrazioni del 60° Anniversario-  alla presenza della Ministra del Lavoro e delle Politiche 
Sociali Marina Calderone. Oltre ai membri del Consiglio erano stati invitati rappresentanti 
della società civile e i precedenti Vicedirettori del Centro. Non siamo al corrente se fossero 
stati invitati anche i precedenti Direttori. 

Nel rapporto di questa riunione verrà inserito il resoconto della seduta con gli interventi 
testuali delle autorità presenti. 
 
Al termine della seduta speciale si è svolta l’inaugurazione della spettacolare mostra 
fotografica, in parte all’esterno davanti alle palazzine Africa e in parte all’interno al 
pianterreno della palazzina Piemonte. A questo emozionante evento, che includeva un 
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cocktail, erano stati invitati tutti i membri del Comitato FOA. Il Direttore, Christophe Perrin, 
era entusiasta della qualità dell’esposizione, - alla quale in nostro Matteo ha dedicato mesi 
di duro lavoro – Per la parte all’interno del Padiglione, le immagini sono state ingrandite e 
presentate su pannelli luminosi di notevole impatto. In quell'occasione il Direttore ha pregato 
Valeria di ringraziare tutti i Soci e le Socie FOA che hanno collaborato alla realizzazione 
della mostra e espresso l’intenzione di organizzare, al suo ritorno dal Consiglio di 
Amministrazione a Ginevra, un evento per tutto il personale del Centro e per tutti i Soci e 
Socie FOA. Come già informati, per tale evento, che si svolgerà il 14 novembre alle ore 
11.00 al padiglione Oceania, il Comitato ha già ricevuto e inoltrato alla Direzione, i nominativi 
del folto numero di adesioni.  
 
 
Nel corso della serata la Presidente ha anche ricevuto l’apprezzamento 
della nuova Direttrice Aggiunta , Paola Babos, che è una convinta sostenitrice del progetto 
Archivio Storico del quale intende occuparsi personalmente. La Sig.ra Babos, che ha svolto 
la sua precedente carriera presso l’UNICEF in Brasile, è giovane e dinamica. 

Dopo l’evento la Presidente ha partecipato alla cena di gala durante la quale è stata 
presentata la torta del 60° Anniversario. Il Direttore Perrin era a dir poco raggiante. 

E’ stata davvero una giornata magnifica, e non è che l’inizio! Come sapete questo è stato 
solo il “lancio” delle celebrazioni, che proseguiranno per tutto il 2025 -  con un evento di alto 
livello in primavera alla presenza di vari testimonial –  e che culmineranno nell’ottobre del 
prossimo anno. 

Altre questioni 

Nella seconda giornata del Consiglio sono state discusse le seguenti questioni: 

·         Valutazione esterna indipendente dei corsi di formazione del Programma delle 
attività dei lavoratori. (Molto positivo). 

·         Rapporto della riunione degli Officers del Consiglio (tenutasi nel maggio 2023). 
(Docomento approvato). 

·         Bilancio e relazioni dei revisori esterni e interni per l'esercizio finanziario 2023 
(Documento approvato).   

·         Rapporto del Comitato per la formazione sindacale e del Comitato per la formazione 
dei datori di lavoro. (Documento approvato). 

·         Risorse umane. L’intervento del Sindacato del Personale, che troverete nel Rapporto 
del Governing Body sul Consiglio del Centro, è stato molto positivo. Noterete con piacere 
che il testo contiene anche il ringraziamento alla FOA da parte del personale in servizio. 

·         Amministrazione. Tra i punti di interesse sotto questa voce risulta la ristrutturazione 
delle palazzine America (edifici all’ingresso dove si trova la Reception) e Europa (dove 
dovrebbe trasferirsi lo Staff College). I finanziamenti per queste ristrutturazioni provengono 
dal Governo italiano, da Comune e Regione e dai surplus degli anni precedenti. 

2.            Aggiornamento sulle celebrazioni per il 60o anniversario del Centro 
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Arrivando al Centro troviamo un bellissimo videoschermo a colori che, in 60 
immagini,  scelte dai colleghi del Centro - una per ogni anno -  condivide la storia del Centro, 
e include tutti i Direttori. Immagini recuperate con l’aiuto di Soci e Socie FOA e, soprattutto, 
dal paziente lavoro di Matteo, che per mesi le ha scansionate. 

Una seconda mostra, sita nel piazzale antistante al Padiglione Africa, è dedicata ai 
partecipanti. Si tratta di pannelli bifacciali:  un lato, in bianco e nero, riferiti ai primi anni del 
Centro;  sul retro argomenti significativi con immagini a colori – fra i quali uno dedicato 
all’Intelligenza Artificiale  - Il confronto tra passato e futuro.  Si pensa (e si spera) che 
vengano esposti in permanenza. 

La mostra storica:  immagini stupende riferite alle visite di personalità di spicco che è stata 
poi trasferita al Padiglione Oceania. Quest’ultima, come già riferito più sopra, seguita da un 
cocktail al quale era stato invitato tutto il Comitato FOA.   

Liliana, riferendosi alla stilizzata veduta di Torino apparsa sullo schermo, precisa che si 
tratta di una cartolina da lei trovata per puro caso tempo addietro su di una bancarella al 
mercato di Porta Palazzo. Vede con piacere che è stata conservata in FOA e 
magistralmente riprodotta per questa bella mostra. 

La Presidente  conferma che l’immagine deriva proprio dalla scansione di quella cartolina. 

 Tornando alla cerimonia al Consiglio, la Presidente ribadisce che i discorsi pronunciati in 
quell’occasione -  veramente molto belli -  sono stati inclusi nel rapporto sul Centro 
presentato al Consiglio d’Amminstrazione dell’ILO.  Nel rapporto sulla riunione odierna 
verranno segnalati i link,  (in inglese, francese  e spagnolo) che ognuno potrà scaricare. 
Invita tutti di leggerli e comunque tiene a dar lettura ad alcuni degli interventi più significativi: 

Sig. Gilbert F. Houngbo, Direttore Generale dell’ILO e Presidente del Consiglio de Centro: 

“Centinaia di migliaia di partecipanti hanno preso parte alle attività  del Centro negli ultimi 6 
decenni e il loro impatto è stato e rimane essenziale per promuovere la giustizia sociale e il 
lavoro dignitoso in tutto il mondo. Mentre il mondo continua a evolversi si presentano nuove 
sfide che abbiamo la responsabilità  di affrontare” 

Sig.ra Marina Calderone:  Ministra del Lavoro e delle Politiche Sociali ha ribadito il forte 
sostegno dell’Italia al Centro 

“... per lo sviluppo globale sostenibile attraverso la cooperazione internazionale e 
partnership innovativi. 

Il Centro promuove il dialogo nord sud e scambi reciprocamente vantaggiosi tra economie 
avanzate, emergenti e in via di sviluppo. La struttura tripartita distintiva del Centro e la sua 
posizione nelle Nazioni Unite è fondamentale per promuovere il dialogo sociale e affrontare 
le moderne questioni del lavoro in un’epoca di rapidi cambiamenti tecnologici, sfide 
climatiche e instabilità geopolitiche. 

La Vicepresidente del Gruppo Lavoratori, Sig.ra Moore, donna straordinaria, ha  affermato: 

 “60 fa il Centro fu creato con una missione critica: fornire attività di formazione a sostegno 
dello sviluppo economico e sociale, e attraverso la promozione delle norme internazionale 
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del lavoro, fondato su principi fondamentali della giustizia sociale, della libertà di 
associazione, dell’uguaglianza e del salario minimo di sussistenza, che sono tra i principi 
fondamentali incorporati nella costituzione stessa dell’ILO. Questi valori sono ancora 
rilevanti oggi come nel ’64. In effetti, oggi sono ora più  urgenti che mai” 

Il sostituto del Vicepresidente dei Datori di Lavoro ha ringraziato soprattutto il personale 
del Centro 
 
 “Riconosciamo l’eccezionale dedizione del personale e dei formatori del Centro, la cui 
competenza e passione guidano il successo del sui programmi. Il loro impegno incrollabile 
ha garantito che il Centro rimanesse un faro di eccellenza nel rafforzamento delle 
competenze. 

E’ da elogiare la straordinaria resilienza dimostrata dal Centro durante la pandemia di Covid-
19. Di fronte a una crisi senza precedenti il Centro si è adattato rapidamente e 
efficacemente. Ha integrato nuove tecnologie e sviluppato approcci pedagogici innovativi. 

Il rapido passaggio alle piattaforme di apprendimento virtuale ha consentito ai partecipanti 
di tutto il mondo di continuare a accedere a programmi di formazione essenziali.” 

La Presidente indica che sono intervenute atre personalità come il rappresentante 
dell’Unione Industriali, e che il Sindaco della Città di Torino si è collegato in video 
conferenza.   

E’ stata veramente una giornata memorabile   

3.        Attivitò sociali 
 
 
Liliana riferice sulla nuova, interessante visita effettuata all’Olivetti di Ivrea, recentemente 
dichiarata Patrimonio dell’Umanità e che ora fa capo all’UNESCO. La visita, guidata da un 
eccellente cicerone del Centro Visitatori Unesco di Ivrea (Gianmaria tel: 379 1694756)  è 
molto più ricca di quella effettuata qualche anno fa. Ora, infatti, oltre ad essere un museo 
tecnologico è anche un museo architettonico, poiché non si limita alla fabbrica, alle officine, 
agli uffici, ma include le residenze temporanee per i ricercatori – denominate Talponia per 
la loro particolare ubicazione – e le case dei lavoratori.  Tutte ancora abitate e abitabili. La 
Presidente fa notare che gli alloggi (si parla degli anni ’60) furono costruiti con metodi 
innovativi e con un occhio di riguardo all’ambiente e spazio verde.  

Si propone per mercoledì 20 novembre  una visita alla GAM che ripercorre la carriera di 
Berthe Morisot. Inoltre, si può visitare un nuovo allestimento titolato “Deposito Vivente” dove 
sono esposti i capolavori consevati nei depositi. La mostra è comunque visitabile fino al 9 
marzo 2025. 

Per il pomeriggio di venerdì 29 novembre è in programma una visita al Villaggio Leumann 
di Corso Francia – altro personaggio con idee innovative e una storia importante -  la 
struttura è ora seguita da un’associazione. Le particolari strutture e servizi sono ancora 
abitate dai discendenti dei primi lavoratori.  Si è già creato un gruppo numeroso ma chi fosse 
interessato sarà benvenuto. Verrà inviato un promemoria a tutti. 
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Per venerdì 6 dicembre, come ultima uscita per quest’anno, si era accennato alla mostra 
titolata "Tina Modotti - L'Opera" presso Camera (Centro italiano per la fotografia) aperta fino 
al 2 febbraio 2025. 

Segnaliamo inoltre la Riunione Mensile, seguita dal Pranzo Natalizio presso il Ristorante del 
Centro di mercoledì 11 dicembre. Anche per questa riunione trasmetteremo un 
promemoria dettagliato.  

Per il prossimo anno:  Daniela Bertino ci propone una visita di 2 giorni a Tortona che 
merita di essere presa in considerazione: un Museo sul Divisionismo e il Museo dedicato a 
Pelizza da Volpedo, più alcune Chiese con bellissimi affreschi di cui uno di Giotto. 

Sempre per il prossimo anno ci è stato indicato un interessante viaggio in Marocco. Ci 
facciamo su un bel pensierino? 

4.        Varie 

Laura porta il saluto di Maria José Barturen – che oggi non ha potuto partecipare - e informa 
che nell’ambito del torneo di tennis Nitto ATP finals, in Piazza d’Armi è stato allestito un  Fun 
Village con campetti da gioco, stands di abbigliamento sportivo e gadgets, interviste ai 
campioni e vari eventi eventi musicali.  Un bell’ambiente al quale collabora suo figlio Luca 
Cibrario, maestro di tennis.  Sabato 9 novembre l’ingresso è libero a tutti; a partire da 
domenica 10 novembre, e per tutta la settimana, l’ingresso è libero solo a chi è in possesso 
del biglietto per vedere le gare, altrimenti costa 10 Euro.  

In seguito alla richiesta di Nilou Mukhi è stato organizzato un tutorial su SHIFONLINE, per 
lei e per Rosanna O’Keeffe, alle 10.30 di mercoledì 13 novembre presso l’ufficio FOA. Nel 
frattempo Nilou e Rosanna si registreranno su SHIFONLINE seguendo le istruzioni 
dettagliate trasmesse loro a parte. 

La Presidente saluta a ringrazia tutti per la fattiva partecipazione. 

  

*** 

 

 

 

 

 

 


